

EN CRIPCIÓNES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10
Grandes rebajas de precios por
final de temporada
ALMACENES MONTANER
Sindicato, 2 á 10

La pequeñez

(De La Provincia Gaditana.)

Adviértense en las presentes circunstancias un afán de oposición á todo trance, que acusa uno de dos móviles: ó una desprecupación inconcebible, que permite juzgar de plano acerca de la situación sin tomarse la molestia de conocerla, ó el definido propósito de convertir en arma de partido lo que, como hemos dicho, apunta mucho más alto.

¿A qué conduce la alarmante pintura, que cada día vienen renovando los alarmistas, del estado de la isla de Cuba, ya indicando que la guerra es inextinguible, ya que existen gérmenes de división entre los ministros insulares, ya, por último, forzando la interpretación de los Estados Unidos y atirantando las relaciones entre aquel pueblo y el nuestro, con la loca esperanza de que la cuerda se rompa?

Al paso que vamos, ya se hace preciso que todos los días envíe el Sr. Gálvez declaraciones terminantes por el estilo de las últimas que ha hecho; que el Sr. Govin envíe también una nota diaria del estado de su espíritu y del gusto con que sigue aplicando su ilustrada actividad al estudio y resolución de los problemas insulares, y que el ministro de Relaciones Exteriores de la República norteamericana explique también todos los días cuántos barcos y con qué objeto cruzan el mar de las Antillas ó recalcan en algunos de sus puertos.

Ni siquiera bastan para tranquilizarnos apreciaciones tan exactas como las que hace la prensa de los Estados Unidos del estado de nuestra marina de guerra, apreciaciones y comentarios que, si los hiciera algún periódico español respecto de la marina yankee, pasaría plaza de patriota tibio, cuando menos.

Menos mal para nuestra seriedad cuando el pretexto para difundir la alarma es alguna noticia de Cuba, siquiera sea desmentida apenas dada: porque cuando se refiere al movimiento de buques de guerra de los Estados Unidos, la alarma nos da apariencias tan asustadizas y ridículas que nos perjudican tanto ó más que una agresión positiva.

Y todo para exitar al Gobierno sin oportunidad ó para combatirlo sin razón.

El gobierno, para fortuna del país, que á estas horas se vería gravemente comprometido sin la prudencia la y firmeza de los ministros, no debe abandonar la situación en que se ha colocado y que tan considerables ventajas le ha hecho conseguir en poco tiempo.

A poco que se estudie la actitud de nuestros gobernantes en este conflicto se verá que en la prudencia está la fuerza y que en la firmeza estriba la habilidad, no habiendo medio de moverse y abandonar posición tan sólida y tan conveniente, sin echar por tierra toda nuestra política y sin destruir sus beneficios.

Pero es inútil que nos esforcemos en defender una táctica cuyo premio estamos tocando y cuya sensatez ha merecido aplausos de las grandes potencias europeas.

Los alarmistas no pueden ser tan ciegos que no lo vean, y si persisten en su actitud es, seguramente, porque su limitación intelectual no les permite ver cómo se clavan en la Patria las flechas que disparan contra el Gobierno, ó porque tienen enferma, el alma, de enfermedad la más terrible que dentro y fuera de la política puede presentarse: la pequeñez.

La prensa inglesa

Los corresponsales de la prensa en Washington continúan comunicando á Londres noticias é impresiones acerca del efecto causado por la retirada del ministro plenipotenciario español Sr. Dupuy de Lo-

me y por los comentarios é hipótesis de los políticos.

The Daily News.—El corresponsal de este periódico dice que la dimisión y retirada del Sr. Dupuy de Lome no ha modificado sustancialmente la situación de España y Cuba con la relación á los Estados Unidos, á no ser por haber aumentado el incidente la convicción de todas las personas que siguen con cuidado el desarrollo de los acontecimientos, á saber, que hay muchos elementos peligrosos en esa situación.

El Sr. Dupuy era en ocasiones un ministro plenipotenciario perturbador por su propensión á adoptar procedimientos altaneros al tratar de los asuntos de Cuba.

Pero ese diplomático solía dominar sus arrebatos cuando veía que estos eran estériles.

Si le sucede un hombre de menos tacto en sus funciones, éste acabará por precipitar la crisis.

The Daily Chronicle.—El corresponsal de este periódico en Washington afirma que con la noticia de haberse dado por terminada la misión oficial del Sr. Dupuy de Lome, se va calmando la excitación de los Estados Unidos; pero aún subsiste la persuasión de que España debe desautorizar los actos de Dupuy y dar explicaciones por las indiscreciones que ha cometido su anterior representante.

Los hombres públicos comprenden la gravedad de la afirmación de éste, al decir en su carta que las negociaciones entabladas para un tratado de reciprocidad comercial tienen sencillamente por objeto alucinar y apaciguar la opinión pública más de lo que lo está.

Sus críticas al presidente y sus reflexiones—dicen—son opiniones meramente personales; pero al reconocer que España no ha sido sincera en sus esfuerzos para negociar el tratado de reciprocidad, muestra que aquel país ha emprendido un procedimiento de duplicidad en sus tratos con los Estados Unidos y no logrará inspirar confianza en cualquier negociación futura.

Mientras que, por punto general, se cree terminado el incidente, el público no se sentirá completamente tranquilizado hasta que se sepa si ha de ser nombrado pronto el nuevo ministro que ha de suceder al Sr. Dupuy de Lome en la misión de representar á España cerca del gobierno norteamericano.

The Times.—El importante periódico publica también un extenso telegrama de su corresponsal en Washington.

Según éste, el libertarse de la vigilancia del señor Dupuy de Lome ha sido la aspiración constante de la Junta revolucionaria cubana de Nueva York.

El es quien ha hablado casi todos los planes é intrigas de ésta y con razón pueden regocijarse ahora los laborantes.

Gracias á esa junta la causa de los rebeldes cubanos ha obtenido grandes, si no siempre inteligentes simpatías entre los norteamericanos; pero debe hacerse notar que sus partidarios se han apoyado constantemente en la desnaturalización sistemática de los hechos y han recurrido á procedimientos militares no menos salvajes que aquellos por cuyo medio acusan á sus adversarios.

El asesinato premeditado de un envidado de paz y ahora la frustración y publicación de una carta privada, no son medios propios de hombres libres capaces de gobernarse independientemente.

A juicio de *The Times*, el robo de la carta de Dupuy ha de ser mirado con profundo desprecio por todos los hombres honrados, tanto de América como de Inglaterra.

A un partido que se envilece recurriendo á tales procedimientos, á ese partido que indudablemente se regocija ahora por el éxito obtenido, podemos preguntarle si andando el tiempo no acabará por perder más que lo que lleva ganado.

Se libra de un hombre que tenía en sus manos todas las claves de sus intrigas y cuyo sucesor se hallará en posición desventajosa durante algún tiempo; pero los separatistas no podrán hacer desaparecer la buena obra que el Sr. Dupuy de Lome ha ejecutado realmente ni borrar el hecho de que con el establecimiento de la autonomía en Cuba la cuestión ha entrado en una nueva fase en la cual son tal vez menos indispensables la habilidad y la perspicacia del Sr. Dupuy para mantener la paz.

Abreviaturas

El Sr. Romero Robledo ha experimentado un nuevo fracaso en Valencia.

¿Qué lástima de verbosidad tan mal empleada! Pero el Sr. Romero tiene la culpa.

¿A quien se le ocurre irse á Valencia y ante un auditorio, compuesto en su mayoría de republicanos, que éstos no hubieran dado la autonomía á las Antillas?

Solo al Sr. Romero Robledo y así le resultó. Y eso que pretendía halagar á sus oyentes diciéndoles que hace un título de gloria del haber pertenecido á las Cortes republicanas.

Pero no por esas.

Lo cierto es que el pródigo orador consiguió poner nervioso á su auditorio, por lo cual tuvo que dar por terminado su discurso en medio de la rechifla general.

¡Qué éxito!

Si el Sr. Romero contaba con la opinión de Valencia para fortalecer su partido! á fé que á estas horas debe hallarse bastante mohino, al considerar el fruto contraproducente de su excursión.

Y luego en otro orden de ideas más gubernamental, qué poco afortunado ha estado el Sr. Romero Robledo.

¡Qué manera de divagar la suya y qué poco tacto en los ataques á los Sres. Silvela y Pidal, porque no lo han querido á él, á Romero Robledo!

Solo en una cosa ha tenido razón ese nuevo Macthon; y es en lo de decir, que aquellos dos señores se han puesto bajo el amparo de los sabios de Martínez Campos y Azórraga.

Solo que el Sr. Romero no está abonado para formular ese cargo, dado que él mismo ha buscado el sable de Weyler para acurrucarse á su sombra protectora.

En resumen, que el Sr. Romero ha fracasado en Valencia, como antes fracasó en Madrid y como fracasará siempre que se encare con la opinión, ya desengañada de aquel hombre público.

Si el Sr. Romero pudiera borrar su historia, puede que adquiriera crédito de apóstol.

Pero ya es tarde para él y nunca jamás se verá libre de su mayor enemigo.

Porque es... él mismo.

&*

Subastas artísticas

Anteayer ha sido vendida en New York la galería de cuadros que en París reunió el gran coleccionista americano William H. Stewart, fallecido el año pasado en su hotel del Cours la Reine: riquísimo museo conocido de todos los aficionados del mundo, principalmente por la copiosa colección de Fortuny, que contenía. La dispersión de tantas y tan valiosas obras maestras como el millonario norteamericano hubo acaparado, más á fuerza de bank notes que de paciencia y cuidados, ha provocado en New York una verdadera batalla entre los coleccionistas y marchantes de allá y de Europa. Los precios han sido muy desiguales; en general se ha manifestado predilección por las acuarelas, y han resultado algunas gangas, como la conseguida por Raimundo Madrazo, que asistía á la subasta, adquiriendo por 43,000 pesetas *La Perla y La Ola*, de Corck, tasada en más de cien mil.

Del propio Madrazo se vendieron: en 12,500 pesetas una «Guitarista»; en 16,750 «Colombina y Pierret»; en 25,000 «La Pierrette»; adquirida por el marqués de Casa Riera, y en 82,500 la «Salida de un baile de máscaras».

Algunas de estas obras como de las siguientes las ha popularizado el grabado.

Los precios obtenidos por las obras de Martín Rico fueron: «Barcas de Poissy», 1,750 pesetas; el «Puente de Meux», 4,000; «El leñador», 4,500; un «Pescadero», Sevilla, 5,250; una «Vista de jardín», 5,500; «Vista de Sevilla», 6,750; «Vista de Venecia», 7,625; «La Roca Tarpeya», Roma, 10,000; la «Casa de Renzi», en Roma, 10,000; la «Avenida Josefine Market», París, 12,500; «Plaza y calle de Toledo», 15,250.

Zamacoa ha sido disputadísimo: un «Modelo de Fortuny», 6,000; la «Bola de nieve», 6,000; la «Infanta», 25,000; «Jaquemate», 53,500.

Por una «Cabeza», de Hernández pagaron 2,375; por un «Bafón», de Arcos, 3,375; por una «Alameda del Bosque de Boulogne», de Vierge, (dibujo), 350; por una «Casa napolitana», de Benlliure, 4,000; por un «Café ambulante», de Ribera, 4,250; y por el «Café cantante», del mismo autor, 19,500.

La lista de los Fortuny y sus remates, acusan gran volubilidad en los compradores; resultando algunos precios irrisorios comparados con la estimación de la firma en el mercado. Como decimos antes, las acuarelas han sido las preferidas.

«Arabe orando», 1,500; «Corpus Christi», 1,550; «Flores», 2,000; «Alrededores de Tánger», 2,000; «Una joven muerta», 4,000; «Ciocciara», 4,875; «Rosa contadina», 5,500; «Cabeza de árabe», 5,750; «Patio de honor de la Alhambra», 10,750; «Cuevas de gitanos», en Granada, 11,000; «Un retrato», de Meissonier, 11,500; «Carnicero árabe», 12,500; «Un arcabucero», 14,250; «Unos bebedores», 15,500; «Cabeza de viejo», 15,750; «Un rey moro», 15,750; «Arabe reclinado en un diván», 21,500; «La mascarada», 23,750; «Una calle de Tánger», 25,000; «Un almuerzo en el convento», 34,500; «Patio de la alberca de la Alhambra», 35,000.

Los precios más altos de la venta de toda la colección Stewart, que ha producido dos millones cuarenta y nueve mil pesetas, fueron: el de la «Fantasía árabe», por la que el millonario coleccionista de Baltimore, Mr. Henry Walters, pagó 60,000 pesetas; y el del «Patio de Justicia de lo Alhambra», tras el que se le iban los ojos á Gertrudis Vanderbilt, hermana de la duquesa de Marlborough. Su marido, á fuer de hombre galante, pujó la famosa obra de Fortuny hasta 65,000 pesetas, quedando dueño de ella. «El Articulario» se remató en 75,000 pesetas.

Por último, «Escogiendo modelo» dió lugar á un verdadero pugilato entre Gould, el rey de los fe-

rrero-carriles, y Clark, el rey de las minas de cobre. Las pujas crecían por miles de dollars. Al fin, Gould quedó vencido, y Clark, por la friolera de 210,000 pesetas, se lleva el cuadro á su magnífico palacio de Bulte, en Montana.

Las principales obras del gran Fortuny quedarán, pues, en los Estados Unidos.

Allí nos honran.

Junta de Protección al soldado

Cuando el presidente de esta Junta en el Teatro Circo Balear daba al público las gracias más expresivas por el brillante éxito obtenido en aquella tómbola que todos seguramente recordais, dejó ya adivinar que no tardaríamos mucho tiempo en vernos precisados á acudir otra vez á ese espíritu desdichoso que con tanta evidencia se demostró entonces, en demanda de nuevos sacrificios.

Y no fué para nadie una sorpresa semejante anuncio, porque se hizo en seguida manifiesta la necesidad de no conceder más que un plazo de seis, de siete meses á lo sumo, para la extinción completa de las 11,000 pesetas recaudadas.

Así es en efecto. Las cuotas fijas de ingresos mensuales—que suman en total unas ciento cincuenta pesetas—representan en comparación con nuestros gastos, una ínfima cantidad, y para que las existencias alcanzasen hasta más allá de Julio ó Agosto de este año habrían de sufrir un aumento imposible las suscripciones ó tendrían que disminuirse en proporción notabilísima los socorros que reparte la Junta, remediando siempre necesidades verdaderas y perentorias, aunque no tantas como fuera de justicia remediar, dado el número y la calidad de los socorridos.

Desde el primero de Septiembre del año último hasta igual día de corriente mes, la Junta de protección al soldado repartió en cantidades diversas según las circunstancias del perceptor, la friolera de ochocientos tres donativos, que representan en total la respetable suma de SIETE MIL NOVECIENTAS CINCUENTA Y TRES.

Con el producto líquido de la tómbola vamos cubriendo, desde que se ingresó, nuestras apremiantes atenciones. ¿Hasta donde podemos llegar con lo que resta de él y con el auxilio de los ingresos ordinarios? Véanse los datos que apuntados quedan, calcúlese sobre ellos, y todos coincidiremos seguramente en que los fondos de la Junta se van. Se van, sí; á llevar un consuelo á multitud de madres afligidas que perdieron sus hijos para siempre en aras de la patria, y á ofrecer un testimonio de pública gratitud al par que un socorro material valiosísimo, á tantos infelices mallorquines á quienes después de una vida de abnegación y de sacrificio, consagrada á aumentar las glorias del valeroso ejército español, devolvieron á sus hogares, perdida la salud, faltos de fuerzas, sin aliento y sin recursos, el plomo de la infame insurrección ó el mortífero clima de nuestras apartadas colonias.

Decreten nuestros fondos, ya lo veis; pero no por esto menguan las obligaciones de la Junta; antes al contrario: desgraciadamente, morirán en la guerra más soldados, vendrán de Filipinas y de Cuba, otros, tan endebles y tan anémicos como los que llegaron hasta hoy, y los heridos y los enfermos y las familias de los que en este mes y en los sucesivos encuentren la muerte en el campo de batalla, demandarán con justicia notoria y con indiscutible necesidad, nuestra protección y nuestro amparo. ¿Es posible negárselos? En modo alguno.

Así pues, se impone la urgencia, la urgencia absoluta, de prevenirse, de arbitrar medios para la recaudación de nuevos fondos en un plazo que no exceda del próximo mes de Julio; y á conseguir esto dedica toda su actividad y todos sus esfuerzos la Junta, confiando siempre en el apoyo entusiasta del generoso pueblo mallorquín.

Muchos son los proyectos estudiados estos días con la benéfica idea de reponer los cuantiosos desembolsos hechos ya con el producto de la Tómbola y aprestarse para las contingencias del porvenir. De estos proyectos, el que resulta más viable y á la vez más ventajoso, es de tal magnitud que arredraría sin duda á quien no fuese la Junta de protección, porque no sólo requiere importantes desembolsos previos sino que exige una conformidad tan general en la correspondencia del público á nuestras humanitarias intenciones, que sólo puede inspirarla un ideal tan grande y tan plaudible, como es el bien de las víctimas producidas por los azares de una guerra en donde se lucha y se muere defendiendo la honra de la patria.

Pero la Junta tiene alienos para todo y no retrocede ante una empresa, por magna que ésta sea, siempre que su éxito haya de depender de los nobles sentimientos y de la generosidad de nuestro pueblo. Por eso no rechaza en principio el tal proyecto, antes bien lo acepta, lo acaricia con verdadera esperanza y lo expone á la pública consideración, aplicando á todos su concurso para llevarlo á feliz término.

Se trata—no lo sospechais—de una fiesta taurina excepcional, soberbia, sin precedentes en los anales de nuestra Plaza; Guerra y Bombita; reses escogidas entre lo mejor de la famosa ganadería de

Tienda Nueva de San José

de IGNACIO FIFUEROLA

CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL. JAIME II, 14

Gran baratura por final de temporada

- 600 cortes pañete a 20 rs.
Cortes amure negro puro lana, a 10 ptas.
Cortes franetas a 10 rs.
Telas escocesas a 10 id. corte.
200 piezas lienzo puro hilo a 4 id. una.
Madapolana a 16 céntimos cana.
200 piezas madapolán a 20 rs una.

- 300 docenas pañuelos hilo dobladillo a 4 ptas.
Cubrecorsés con mangas a 4 rs. una.
300 camisas señora confeccionadas a 4 rs.
Sábanas confeccionadas a 9 rs. una.
1.000 mantas algodón a 3 rs. una.
200 alfombras gusto país a 8 rs. una.

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, slichachados, puntillas, tohas las en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, a precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras a precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo

Central—Brondo—7—Antigua casa Brondo

Sucursal—Jaime II—12 y 14

Miura, nueva en Palma, ó de la de Saltillo, que dejó aquí tan grato recuerdo; y un servicio de plaza completo y esmerado, á fin de que la corrida resulte perfecta en lo posible; para lo cual no han de escatimarse sacrificios ni esfuerzos de ninguna clase.

Para realizarlo—en Mayo ó Junio venidero—la Comisión nombrada al efecto del seno de la Junta, necesita el concurso de todos y á todos acude demandándolo eficazmente en esta circular desde las columnas de la prensa, ahora que tiene ya formado un presupuesto en el que se confirman sus alhagüenos cálculos y que cuenta con la valiosa y desinteresada cooperación de quienes pueden prestarla como inteligentes en el arte y como defensores acérrimos de la benéfica idea que con esta fiesta se persigue.

Un obstáculo de carácter verdaderamente grave salió desde luego á la vista de esta Comisión, y es que la base esencial de nuestro pensamiento, como la de cualquiera otra que realice la Junta, ha de consistir en que de los fondos á su administración confiados no se comprometa ni un solo céntimo en especulaciones ó aventuras que por beneficiosas que parezcan pudieran á la poste resultar fallidas.

Pero este obstáculo puede obviarse. ¿Cómo? Creando mil obligaciones de á quince pesetas cada una para atender á los primeros gastos de la corrida. Produciendo ésta otras quince mil—que las ha de producir evidentemente—se tendría cubierto por completo el presupuesto, sin que los fondos de la Junta hubiesen tenido en la empresa la más mínima intervención.

Cada una de estas obligaciones, llevaría en sí el derecho á una entrada de sombra para la función, y el exceso sobre cinco pesetas, coste de esta entrada en taquilla, sería reintegrable con los beneficios obtenidos de la corrida, si el éxito de ella coronase, como es de esperar, nuestras optimistas aspiraciones. Si así no fuera, es decir, si los ingresos no permitiesen la devolución de toda la parte reintegrable de las obligaciones, se repartiría proporcionalmente entre ellas el beneficio obtenido; y solo en el caso poco menos que imposible, de que se igualaran gastos é ingresos, los suscriptores tendrían en realidad la merma de diez pesetas, que podrían considerar como un donativo hecho á favor de la Junta, donativo que pudo representar para los soldados, beneficios de verdadera consideración.

Son tales y tan importantes estos beneficios, que del presupuesto formado para determinar la conveniencia del proyecto, resulta un producto líquido de más de DOCE MIL PESETAS. ¡Hermosa cifra, si llegarán á conseguirla los infelices á quienes se destinan nuestros fondos!...

De que se llenen las mil suscripciones antedichas depende el que podamos llevar adelante el pensamiento iniciado, y á conseguirlo se encamina nuestra súplica dirigida al público en nombre de la Junta de protección.

¿Seremos atendidos? Los que tantos esfuerzos realizaron con verdaderos desembolsos para sostener la idea patriótica que inspira nuestros actos ¿negarán ahora á proporcionar un tan considerable aumento á los fondos de la Junta, cuando hoy precisamente lo que se les demanda casi podemos asegurar que no pasará de ser un anticipo de cantidad muy corta á breve plazo?

En las sociedades Centro Militar y Círculo Mallorquín, Las Minas, La Peña, Casino Conservador, Círculo Tradicionalista, Centro de Unión Republicana, Real Club de Regatas, Veloz Sport Balear, Círculo Ciclista, La Protectora, la Asistencia Palmesana, Club excursionista, Sociedad de cazadores, y en otros puntos, como asimismo en los respectivos domicilios de los señores que forman la Comisión organizadora, cuyos nombres autorizan esta circular, estarán abiertas desde hoy hasta el 23 del corriente, las listas alueivas á la antedicha suscripción, sobre la base expuesta en párrafos anteriores. Si las obligaciones inscritas llegasen á mil, se procederá á su cobro á domicilio pocos días después, mediante recibo expedido por el tesoro de la Junta, y se comenzarán seguidamente las gestiones para la realización del proyecto; si fueran más, la comisión resolverá en junta si deben ó no admitir se las últimas suscritas, y si fueran menos, dándose por no hecha la suscripción, se desistirá definitivamente del pensamiento iniciado.

De esperar es que ocurra el primer caso. Si; se cubrirán las listas de suscripción, porque, guiados unos por el estímulo de lo que en sí representa el espectáculo y otros por el espíritu de filantropía generosa de que ya hemos visto tantas pruebas, todos contestarán al llamamiento de esta circular y harán factible nuestra idea, cuyo objeto exclusivo es mejorar la suerte de los hijos de Mallorca más directamente perjudicados en la defensa de la patria.

Palma 16 de Febrero de 1898.—Ramon Soler de la Plana, Presidente; Vocales; Juan Montaner, Jeronimo Castaño, Gabriel Oliver y Mulet, Francisco de P. Casas; Bartolomé Sureda, Secretario.

Palma

En otro lugar de este número publicamos una extensa circular que al efecto nos ha remitido la Junta de protección al soldado.

Recomendámosla eficazmente á los lectores de EL LIBERAL.

Es ella un llamamiento al público para que secundé una empresa magna proyectada por dicha benéfica institución á fin de allegar recursos á favor de los hijos de esta isla enfermos ó heridos por consecuencia de nuestras guerras coloniales ó de las familias de los mallorquines que perecieron defendiendo en Cuba ó Filipinas la honra y la integridad nacional.

Trátase de una corrida de toros en la plaza de Palma, con los dos matadores que gozan de más renombre entre los aficionados al arte y con reses de una de las más acreditadas ganaderías; y como nos consta que los organizadores de esta fiesta están dispuestos á realizar cuantos esfuerzos sean menester para que la corrida resulte bajo todos conceptos excepcional, no cabe duda alguna que si encuentra eco en el público—que sí lo encontrará—el llamamiento de la Junta tendremos este año un verdadero acontecimiento taurino.

Los aficionados están de enhorabuena. Y lo está también todo el vecindario, porque con el proyecto iniciado tendrá ocasión para demostrar una vez más que son inagotables sus sentimientos de generosidad y patriotismo.

En la circular de referencia no solo se concreta la Junta á formular una sentida escitación al pueblo para que secundé su obra, sino que se da una idea perfecta del estado de sus fondos y de lo escasos que estos son para subvenir á sus ineludibles necesidades.

Fijense nuestros lectores en dicho documento, y á su simple lectura se convencerán de la razón que asiste á los incansables protectores del soldado para demandar á la pública generosidad un nuevo esfuerzo sin embargo del poco tiempo transcurrido desde que con tanto éxito se realizó la Tómbola benéfica.

—A las cinco de la mañana fondó en el muelle de la Ciudad de Mahón, procedente de la vecina capitania menorquina, con la correspondencia oficial, 22 pañeros y carga.

El Lullio fondó también esta mañana á las 7 y media, venido de Barcelona con la balija, 35 pasajeros y distintos efectos.

—Entre la carga que trajeron esta mañana los vapores Ciudad de Mahón y Lullio cuéntanse 163 reses de cerda y 28 cabezas de ganado vacuno, que por orden del Sr. Delegado de Medicina han quedado sujetas á 3 días de inspección veterinaria.

—Esta mañana á las nueve y media salió el vapor Union para Ibiza y Valencia con el correo, doce pasajeros y carga.

—El 13 del actual quedó cerrada definitivamente al público la estación municipal telefónica de Lluchmayor, por haberlo así ordenado la Dirección General de correos y telégrafos.

—D. Gabriel Capllonch y Carbonell ha sido nombrado alcalde de la villa de Puigpuñent.

—Ha sido trasladado á prestar sus servicios á la cárcel de Alicante el administrador de la de esta Audiencia D. Pedro García.

—Los rematados existentes en esta cárcel de Audiencia Pedro Fullana Sastre, Mariano Diaz Pérez, Miguel Sansó Melis, Antonio Martí Coll y José Vila Sancho, serán conducidos en breve al penal de su destino, por haberlo así dispuesto la Dirección General del ramo.

—El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR á la INGLUVINA GIOL vease el anuncio en la cuarta página.

—El Dr. CHERVIN, director del Instituto de Tartamudos de París, empezará en Madrid (Hotel de Rusia) el 21 de Marzo un curso para la corrección en veintidós días de la TARTAMUDEZ ó cualquier otro defecto de pronunciación.

—Ayer tarde se cayó al mar un muchacho que jugaba con otros en la explanada de la Lonja.

Un marinero que advirtió la ocurrencia se tiró al agua salvando de un peligro inminente á la infeliz criatura, que no recibió más daño que la impresión dolorosa de un baño improvisado y extemporáneo.

—En la parte de la calle de la Unión, que linda con el paseo del Borne, fueron colocados ayer mañana dos nuevos faroles de gas.

Sección judicial

Mañana á las once y media se verá en esta Audiencia, en juicio oral y público, la causa instruida en el juzgado de esta ciudad contra Pedro Riera, acusado del delito de lesiones.

ACADEMIA

de preparación completa para el ingreso en el Calle de Maimó n.º 13 pval.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Asuntos diplomáticos.—Nuevo representante.—El proceso Zola.

Madrid 16, 2º40 m.

Mañana entregará el gobierno á mister Woodford la contestación á la última nota diplomática enviada á Madrid por el gabinete de Washington.

La próxima semana marchará á Washington el nuevo representante de España Sr. Polo Bernabé.

Dicen los despachos recibidos de Paris que ha carecido de interés la ultima sesion del proceso Zola.

Insurrectos batidos.—Isabelita Rubio

Madrid 16, 2º40 m.

Comunican de la Habana que la guerrilla de San Diego batió al enemigo causándole pérdidas de consideración.

Dicha guerrilla cogió prisionera á la famosa amazona Isabelita Rubio, que partió para la guerra fascinada por Maceo, á quien no quería abandonar.

Isabelita es una linda joven perteneciente á una rica familia.

Operaciones en Oriente.—Vasios encuentros.

Madrid 16, 2º40 m.

Participan los despachos recibidos de la Habana que para operar en el departamento Oriental han salido de la capital nueve batallones de infantería y cuatro escuadrones de caballería.

Las tropas leales han sostenido varios encuentros con la fuerza que manda el cabecilla Calixto Garcia, destruyendo cincuenta trincheras, incluso el campamento de dicho cabecilla.

La peregrinación.—La prensa extranjera

Madrid 16, 2º40 m.

Dicen los despachos de Roma que el Papa recibió en el Vaticano á la peregrinación, recibiendo de esta muchos y valiosos regalos.

S. S. habló largamente con los peregrinos á quienes manifestó que, en la religión y solo en la religión, está la solución de los complicados problemas que actualmente perturban la sociedad.

La prensa extranjera no se recata de tributar elogios y mostrar sus simpatías á España, con motivo del último incidente surgido en los Estados-Unidos á propósito de la carta del Sr. Dupuy de Lome.

Declaraciones del Sr. Sagasta

Madrid 16, 3º15 m.

El Sr. Sagasta á declarado á los periodistas que le parece mentira é inesplicable haya quien censure al gobierno por haber contestado la última nota que Mr. Woodford mandó al gobierno de Washington, toda vez que á España convenia desmentir las falsedades que propalan los jingoistas, entendiendo que el silencio hubiera sido darles la razón.

Dijo, además, que Mr. Taylor habló siendo particular, en tanto que Dupuy de Lome lo hizo ostentando la representación de España.

Más barcos.—La proposición Williams

Madrid 16, 3º15 m.

El ministro de Marina está haciendo gestiones para comprar á Italia el acorazado Garibaldi, como también asegurase telegráficamente al Jefe de la Sección de la Armada Naval es-

pañola en Londres, pidiéndole una relación de los buques que se construyen actualmente en los arsenales londonenses.

La Cámara de Washington aprobó la proposición de Mr. Williams, cuyo texto se encamina ha que el gobierno de Washington pida datos á España acerca el estado de la guerra de Cuba.

Weyler y Romero.—Lo que dicen los ministros.

Madrid 16, 3º15 m.

Es opinión general la de que Weyler se distancia cada día más de los derroteros que sigue el Sr. Romero Robledo, de quien se asegura se separará en breva por completo.

Los ministros han manifestado abrigar el convencimiento de que no estallará la guerra con los Estados Unidos.

Rumor confirmado

Madrid 14, 3º40 m.

Ha sido confirmado el rumor que circuló respecto á una ruptura entre los Sres. Romero Robledo y Weyler, habiendo ésta tenido lugar á consecuencia de ciertas censuras que el exministro antequerano dirigió al general á quien inculpó de apático ante los actuales sucesos.

La ruptura ha sido muy comentada en los círculos políticos.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Fomento Agrícola, Ferro-Carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Benos Municipales, La Islaña Marítima, B. de P. y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Madrid 15, 5 t., 4 p interior perpétuo, 4 p exterior perpétuo, 4 p amortizable, Cubas, Cubas nuevas, Banco de España, Tabacos, Francoes, Libras, Barcelona 15, 4 t., 4 p interior, 4 p exterior, 4 p amortizable, Cub 86, Colexiales, Nortés, Francia, Madrid, Paris, Cubas 1890.

Sociedad del Alumbrado por Gas

A tenor de lo prelenido en el artículo 102 de los Estatutos se convoca á los señores accionistas para la celebración de la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 16 de Febrero actual á las doce de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.

Palma 1.º Febrero 1798.—Por A. de la J. de G.—El vocal secretario, Ernesto Canut.

Pastillas Bertrau

Cloro-boro-sódicas á la cocaina. Los resfriados, anginas, tos, ronquera, catarros, silicosis, picas, sifonia, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca y garganta, se curan siempre tomando las pastillas Bertrau. Venta: Barcelona, Dr. Bertrau, Plaza Junquera, 2. En Palma Dr. Valenzuela, Píza Cuartera, 2, Caja 1º50.

Sociedad General Mallorquina

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la junta General ordinaria que se celebrará el domingo 20 de los corrientes á las doce del día, en las oficinas de la compañía. El depósito previo de acciones deberá verificarse en la caja de la Sociedad los días 18 y 19 á las horas de despacho.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Table with 2 columns: Day and Destination. Includes Lunes, 2 tarde, para Barcelona (via Sóller), Martes, 9 mañana, para Barcelona (directo), Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón (via Alcudia), Viernes, 5 tarde, para Barcelona (directo), Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo), Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia), Entradas: Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Alcudia); 12 id de Barcelona (via Sóller), Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante, Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo), Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia), Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia, Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Bicicletas "The Royal Enfield,"

Ha llegado el nuevo modelo para 1898

Gran surtido de bicicletas para señora y para caballero.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

Edición de la tarde

MIERCOLES 16 FEBRERO DE 1898

A rey muerto...

Así podemos decir con lo ocurrido en el caso del Sr. Dupuy de Lome.

El asunto háasele querido conceder demasiada importancia, más que real y verdaderamente tiene, la vida y su constante práctica nos hace ver desengañados lo mismo en las clases altas que en las pequeñas.

No nos extraña la falta de cautela y sigilo en determinadas personas que no han recibido el grado de cultura suficiente para comprender la trascendencia de sus actos, y sin embargo al ver la correspondencia de un diplomático sorprendida por malas artes y medios reprobados, la opinión pública se preocupa grandemente, se ve en lontananza una serie de peligros imaginarios que están muy lejos de ser un hecho cierto y evidente en todos sus extremos.

Con la dimisión de Dupuy de Lome ha ocurrido algo parecido a la persona timorata que embarcarse, al contemplar el inmenso piélago del mar, cree que un simple viento, una marea más ó menos pronunciada, aquello que para el ojo experto del marino constituye un entretenimiento ó una diversión, causa terribles zozobras al viajero, percibe que se ve hundido en el inmenso espacio, que no tiene límites para su calenturienta imaginación.

A rey muerto... no hay que añadir lo demás, de sobra conocen nuestros lectores lo que procede.

El Sr. Dupuy de Lome desde que entró el partido liberal á regir los destinos de España, ha debido renunciar á su cargo.

Que las circunstancias eran difíciles, concedido; pero siempre han conquistado mejor el alma los arranques nobles y generosos, que no dirigir y confiar al correo secretos que por mil pesos pueden ser descubiertos, variando en esto el procedimiento antiguo, que consistía el acecho en la carretera por donde pasaba el comisario, al galope tendido de su brioso corcel y una daga se sepultaba en su pecho, ó el disparo de un arcabuz ponía fin á su vida y le arrancaba el precioso, el ansiado pliego.

El modernismo de la vida social del medio ambiente en que vivimos, ha cambiado de una manera radical.

Hoy la prepotente palanca del dinero todo lo vence y sirve, no para arrebatarse existencias, sino para colocar en el redículo á los diplomáticos que continúan el correo quejas infundadas, reflexiones á un hombre político que paladinamente de una manera ingenua confiesa, como el Sr. Canalejas, que no conoce de una manera más que superficial al embajador que ha sido hasta hace pocas horas en Washington.

Ligereza claman los periódicos sensatos, la perpetrada por el Sr. Dupuy de Lome.

Villanía se llama el acto de los filibusteros que sorprenden una cosa que es inviolable tanto en el orden nacional como en el internacional, como ocurre con la correspondencia.

La audacia ha sido grande, el golpe que se ha tratado de tirar decisivo, pero la mano que empuñaba el arma ha errado el golpe en lo esencialísimo, en la dirección.

Iba dirigido al corazón de España y no ha rozado las melenas del bravo león español.

Dupuy de Lome ha obrado de ligero como decimos, con anterioridad, no nos ha cogido de sorpresa, su política no se identifica con la del Sr. Sagasta y eso es todo.

Por tanto, echemos á un lado pesimismo tonos y ridículos y digamos al terminar estas líneas el vulgar aforismo: A rey muerto...

Dos "mataores,"

No es un cuento lo que voy á escribir; es un suceso, como lo titulaba la persona que me refirió el hecho; persona seria, aunque mal avenida con la gramática, y hombre de cuya veracidad casi me atrevo á responder.

La cosa me gustó, porque es una tragi-comedia verdaderamente española. De modo que paso á referirla al público con todos sus pelos y señales y valga por lo que valiere.

Hará próximamente veintiocho ó treinta años del suceso, y campaba entonces por su respeto, en el campo de Córdoba, el famoso Pacheco, aquel Pacheco muerto de un tiro en las calles de la población andaluza; un bandido de los que dá el terreno valiente, generoso, con sus puntas y ribetes de bravucon, terror de la comarca y usufructuario, por derecho de baratería, de todos aquellos capitales significados por un cortijo en la sierra ó una finca en los alrededores de la ciudad.

Treinta años hace de esto, y el mismo tiempo que llegó á Córdoba, por vez primera, uno de los matadores de toros que más aplausos, más fama y más dinero han conquistado en esta patria de los Redondos, Dominguez, Lagartijos, Frascuelos y Guerrillas.

Reservo el nombre del matador porque no le he pedido autorización para estamparlo aquí; pero quien haya tenido y tenga afición lo conocerá en cuanto le diga que es el hombre que más se ha apretado con los toros de veinticinco años á esta parte.

Llegó á Córdoba el espada, y Lagartijo creyóse obligado á darle una comida; comida de toreros, con mucho vino, mucha alegría, su misja de guitarra, un poco de cante y un cielo de mujeres hermosas, de esas mujeres que Mahoma puso al lado de Dios y llevan en sus venas la sangre de los Aberramanes caldeada por el sol de Andalucía. Claro que la comida se convirtió en jerga, y que, al mediar de la noche, salieron de casa del último «cañifa» cordobés el matador forastero y su cuadrilla, más que medianamente borrachos.

Y borrachos llegaron todos frente á la puerta de un colmado, y entraron en él y pidieron unas cañas de vino.

Estaba allí, recostado á la parte de fuera del mostrador, un hombre del campo vestido con riqueza, bajo de estatura, ancho de hombros, duro de entrecerjo, reservado de actitud y más que ercoido de ademanos.

—Eche usted unos vasos pa' los—exclamó el matador.

Sirviéronle el tabernero; pidió otros el espada; convidó al campesino, y éste dijo, encarándose con el amo del establecimiento cuando los otros iban á retirarse:

—Convide usted á los señores.

—Oiga usted—respondió el espada:—donde hay un mataor de toros no paga nadie. Conque, vamos, muchachos.

—El que á mí me convida tiene que aceptar mi convite, respondió el campesino.

—¿Qué!

—Le digo á usted que sí.

—Y yo á usted que no.

—¿Que sí!

—¿Que no!

Y como las cabezas estaban calientes y la sangre española es pronta y rápida para la lucha, adelantóse el espada, levantó la mano, y golpeó con ella la cara del paisano andaluz.

Hízose éste hácia trás, puso mano en el bolsillo de la chaqueta, indicó un movimiento de avance, se detuvo luego, enarcó el entrecerjo, miró al espada con serenos ojos, y dijo: «Está bien», y se plantó en la calle.

—¿Qué ha hecho usted?—gritó el tabernero.—¿Sabe usted quién es el hombre á quien acaba de abofetear?

—¿Quién?

—¡Pacheco!

«Tú el vino que llevaba en la cabeza se me bajó á los pies»—aseguran que exclamó el valiente espada: ¡Pacheco! ¡Como quien dice, la Extremadura!

Y comprendiendo que se había metido en una mala faena, salió á la calle poco menos que custodiado por los hombres de su cuadrilla.

El vendrá á buscarme—dijo á sus picadores y banderilleros.—Cuando venga avisadme.

Y con la intranquilidad consiguiente á golpear á un guapo, terror de Córdoba, y obligado por las necesidades de su oficio á ser guapo siempre, esperó el matador sentado en una silla, sin decidirse á meterse en la cama.

Apenas había dado tres cabezadas sobre la silla, cuando entró uno de sus banderilleros, gritándole todo lo bajo que en voz baja se puede gritar:

—¡Ahí está ese!

Y entró Pacheco.

—¿Oste me conoce?—preguntó el bandido al espada.

—No tenía ese gusto—respondió éste.

—Pues yo me llamo Pacheco, y vivo de matar hombras como oste vive de matar toros; el la gente sabe que oste me ha dao una bofetá sin que yo le mate, estoy perdido. Conque, tengo que matarlo á oste y vengo á eso.

—Pero hombre...

—Náa, que no hay otra cosa que hacer; pero como yo tengo oído que oste es un mataor de toros mu guero y ha entrao en Córdoba jugándose la cabeza pa' verlo á oste matar, mañana lo veo yo mata á oste y luego lo mato.

—Pero...

—¡No hay perol hasta la vista.

Salió Pacheco; esperó el matador la hora de la corrida; vistióse de mala gana, y deseoso de remediarse su mal paso con aquel bandido, llegó á la plaza.

—¿Está ahí ese tí?—le preguntó á su banderillero de confianzas.

—Sí; en esa barrera de sol—le contestó el banderillero.

Y en efecto, en una barrera de sol, con un pañuelo de seda al cuello, estaba Pacheco.

—¡Correme el toro pa' él!—dijo el matador cuando le llegó la hora de matar;—voy á ver si por mataor de toros me evito la pelea con ese mataor de hombres.

Y como él sabía, como no ha sabido hacerlo nadie después de él, se cifó con el toro, lo cuadró, levantó los ojos hácia Pacheco, y le dijo: «¡Vaya por usted!» y se dejó caer con un volapié hasta la mano. El toro rodó hecho polvo á sus plantas, mientras la plaza entera estallaba en aplausos.

¡Olé!—gritó Pacheco; y arrojó su pañuelo al torero.

Fué éste á recogerlo, creyendo que haya ganado la pelea, y Pacheco le dijo con sorna:

—¡Luego iré por él.

Y fué; y dicen que le dijo al espada:

—Es oste un gran torero; le perdono á oste la gofetá; á oste, que es un hombre pa' las fieras, no lo lo pué matá quien, como yo, es una fiera pa' los hombres.

JOAQUIN DICENTA

Palma

—Está visto que los consumidores están dejados de la divina gracia. Apenas pasa día sin que tengamos noticia de alguna nueva barrabasa cometida en los fielatos ó portillos de esta capital.

Ayer noche tocó el turno en la puerta Pintada á la señora esposa de un queridísimo amigo nuestro, á quien *asalló*—esta es la frase—un sujeto de mal talante y peor fecha, que dijo ser de los del resguardo y que por toda insignia ostentaba en la diestra un forrado garrote á la par que exhalaba un tufillo alcohólico, que no dejaba duda acerca de las *morigeradas* costumbres de aquel *barbican*.

El caso fué, que quieras ó no, se empañó nuestro hombre en reconocer á dicha señora, lo que hubiera hecho seguramente, á pesar de lo que dispone en contra el artículo 32 del reglamento de consumos, ha no haber estado presente el marido, que se opuso á ello y mantuvo á raya al bravo sañón de la empresa.

Reconoció después la señora en cuestión por la matrona, resultó que no hubo más matute que el que *llevaba en la cabeza* el averiado consumidor.

Hechos como este honran muy poco á la empresa de consumos, que en nuestro concepto debería proceder con mayor escrupulo que lo hace hoy, al confiar su representación y la custodia de sus intereses á personas cuya presencia basta de sobra para escribir unos comentarios al código penal.

—El día 15 de Marzo próximo se verificará en la Diputación provincial la subasta para contratar la construcción y montura del artesonado de madera de la caja de la escalera principal del edificio, bajo el tipo de 6,425 pesetas 47 céntimos.

—En el convento de San Francisco de Sóller se celebró el domingo último, la tralación solemne de las reliquias de San Antonio, ceremonia que se efectuó con gran pompa y que costó la Pia Unión instalada en aquella iglesia.

—Han fundado en el puerto de Barcelona, sin novedad, la pincera goleta *Nueva Teresa* y el polibote *San José*, pertenecientes ambos á esta matrícula.

—Dos mujeres vinieron á las manos esta mañana en la plaza de abastos resultando una de ellas con varios arañazos en la cara.

Varios transeúntes pusieron en pez á los dos furias.

—Según tenemos entendido, estos días comenzarán en el teatro de la sociedad *La Constancia Musical* los ensayos de una función á beneficio de los damnificados por las últimas inundaciones habidas en Valencia, función que, según nuestros informes, inició y apadrina el opulento industrial señor Ribas.

No podía esperarse otra cosa de la seriedad que caracteriza todos los actos de aquel centro recreativo, toda vez que habiendo anunciado repetidas veces dicha función al pie de sus programas, tiene contraído con el público un compromiso moral que por lo visto dispónese á cumplir.

—En la sección de la *Gaceta* se insertan el real decreto nombrando un magistrado de Audiencia, otro sobre negociación de obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas, una real orden relativa á servicios sanitarios, otra del sorteo de billetes hipotecarios de Cuba y la convocatoria á oposiciones para plazas de oficiales médicos segundos del cuerpo de Sanidad militar.

—El 20 del actual tendrá efecto la reconcentración de los reclutas del reemplazo de 1897, pertenecientes al cupo de Cuba, quienes embarcarán el 22 para Barcelona, saliendo de dicho puerto el 25 para su destino.

—Se ha recibido en este Gobierno de provincia una R. O. del Sr. Ministro de la Gobernación con firmado la suspensión de los once concejales de Ayuntamiento de La Puebla, decretada en providencia de este Gobierno con fecha 15 de Enero último.

timo, ordenándose, además, en dicha R. O. paseⁿ los antecedentes á los tribunales de justicia para las responsabilidades que procedan.

—La alcaldía multó ayer en 250 pesetas cada uno á varios muchachos que alborotaban con sus juegos en la vía pública.

—Un alcoholizado que promovía escándalo en la calle fué encerrado anoche en el deposito municipal de Capuchinos.

Una vez pasada la tormenta y despejada la atmósfera se le dió suelta esta mañana, marchando nuestro hombre como alma que lleva el diablo.

Que escarmiento es lo que importa.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Es inexacto

Madrid 16, 11 m.

Es completamente inexacto piense el gobierno instruir expediente contra el Sr. Dupuy de Lome por los párrafos que contiene su ya famosa carta, referentes á la conducta del gobierno en los asuntos de la Grsn Antilla.

Terminó el conflicto

Madrid 16, 11 m.

La contestación dada por el gobierno español á la nota de Mr. Woodford, referente á la carta de nuestro ex representante Sr. Dupuy de Lome, ha satisfecho completamente al gabinete de Washington que ha reconocido la sinceridad y nobleza que entraña la conducta observada en este asunto por el gobierno español.

Llegó el «Colón».—Una expedición

Madrid 16, 9 m.

Dice un despacho de la Habana que el trasatlántico *Colón* llegó á aquel puerto sin novedad.

Se ha confirmado oficialmente la noticia de haber salido de Cayo Hueso para la Gran Antilla una expedición filibustera compuesta de 70 hombres y gran cantidad de municiones y pertrechos de guerra.

Estadista muerto.—Boda en ciernes

Madrid 16, 9 m.

Ha muerto en Viena el célebre estadista Kalncki, á quien profesaban los vieneses profunda veneración.

Susúrrase que en breve tendrá lugar la boda de la reina Guillermina de Holanda con el príncipe Napoleón.

La influenza en Alsacia.—Buenas impresiones.

Madrid 16, 9 m.

La influenza causa grandes estragos en la Alsacia.

El gobierno insular abriga la creencia de que en breve quedarán pacificadas Las Villas.

Pérez.

Sociedad del Alumbado por Gas

Acordado por la Junta general el dividendo activo á repartir en concepto de beneficios del año 1897, se avisa á los señores accionistas que desde el 18 estará abierto el pago diariamente desde las diez de la mañana á la una y media todos los días laborables hasta el 5 de Marzo próximo y pasado éste solo los jueves de cada semana.

Los que se hallen autorizados para cobrar en representación de algún accionista deberán entregar el oportuno documento.

Palma 16 de Febrero de 1898.—El director, Eusebio Pascual.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santa Juliana virgen y mártir

CUARENTA HORAS

En Santa Eulalia empezarán las Cuarenta Horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús; exposición á las seis. A las diez horas y misa mayor, Por la tarde los actos de coro. Al anochecer, corona, sermón y la reserva.

CULTOS

En la Catedral, fiesta en desagravio de las ofensas que recibe Dios en estos días de Carnaval: á las nueve y media horas y la misa mayor con sermón que dirá D. José Palou. Por la tarde, vísperas, completas y procesión por el ámbito de la iglesia.

En Santa Catalina de Sena se celebrará la fiesta de los desposorios de su Santa titular, cantándose á las nueve la misa mayor con sermón por el P. Antonio Tomás, de los Sagrados Corazones de Jesús y María.

En el Temple, á las siete y media de la mañana durante una misa se dará principio al triduo que mensualmente dedican los cofrades á sus patronos la Sagrada Familia.

En el Centro de las iglesias pobres, á las ocho misa de comunión y luego quedará expuesto todo el día el Sagrado Copón. Por la tarde rosario, meditación, plática y la reserva con la letanía.

CORTE DE MARIA.—En el Socorro, á la Virgen de los Desamparados.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy

Trafalgar

A las ocho en punto.

Imp. de B. Rotger

5 céntimos

EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimo

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Alumbrado instantáneo

con Gas ACETILENO

En el campo, en las casas de y en cualquier lugar

Patentes BOFILL - Ingeniero Industrial

Sindicato, 141-1.º - Palma

Gran número de aparatos que funcionan diariamente, han demostrado ser los únicos que ofrecen seguridad completa y libres de Accidentes desgraciados como ocurren en los demás sistemas conocidos.

Únicos patentados Inexplosibles y Automáticos produciendo gas el segundo gasógeno cuando se ha consumido el carburo del primero, sin tener que cuidarse del aparato.

Luz - mucho más barato que con Petróleo y con Gas.

Son los mejores, más baratos, más sólidos y de más fácil manejo y al alcance de cualquier persona. - Instalaciones de Alumbrado para poblaciones.

En Palma: Odón Colón, 9 - Matadero, 22 - Pelaires, 10

VIDES AMERICANAS

200,000 Barbados Rupestris Lot

Garantizados por el ingeniero agrónomo de la Provincia de Barcelona

Se vende á 50 pesetas millar.

Para informes. - Alzamora Hermanos. - Palma

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Elie, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontenot, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. Serrano, Literas.

Obras de venta

En la librería de Roger Palacio 4, frente la Diputación Provincial.

Fisiología de la Timba y Tratado completo da á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

AGRADABLE

INEFALIBLE

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

QUITA LA INFLAMACION

SANA TODA HERIDA

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc. ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

DESCUJAR LA HIGIENE, ES SUICIDARSE

PAPEL DE ARMENIA

COMO PERFUME AGRADABLE NO TIENE RIVAL

Microbida por esencia, preserva de los contagios epidémicos, como Viruelas, ortiga, coque, fiebre, tífus, escarlatina, etc., etc. Destruye los microbios de que está impregnado el aire, y aumenta polvos, mosquitos, etc., etc.

LOS MÉDICOS RECOMIENDAN SU USO. PARA PURIFICAR EL AIRE EN LAS HABITACIONES DE LOS ENFERMOS

PÍDASE EN FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

Por mayor: Corbán y C.º - Barcelona

Línea de Vapores Transatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.º

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 28 de Febrero directamente de este puerto el vapor

CATALINA

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con tra s bordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Plasas, Banqueros y Comerciantes - San Juan, 20, Palma

Gran Letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero. - Aseguran de riesgos marcos y pncos de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

Ferro-carriles de Mallorca

A los efectos del art. 23 de los Estatutos se convoca á la Junta general de accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 23 del actual á las tres de la tarde en la estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia que expresará el número de acciones entregadas y servirá al accionista de resguardo hasta que, terminada la Junta se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la secretaría desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres días antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el art. 30 de los Estatutos.

Palma 7 de Febrero de 1898. - El Presidente, Rafael L. Blanes. - P. A. de la J. A. - Jaime Sancho, secretario.

Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor.

Domiciliada en Palma-Davis-1

El Consejo de Administración de esta sociedad, en uso de las atribuciones que le conceden los estatutos, acuerdo reclamar á los accionistas un dividendo parte del 4 por 100 del valor nominal de sus acciones que podrán pagar en las oficinas de esta sociedad desde el día 20 al 28 del mes corriente; lo cual se hace público para conocimiento de los interesados.

Palma 5 Febrero de 1898. - Por la sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor. - El director gerente, Guillermo Creus.

Nodriz

Una de 19 años de edad y leche de 6 días, desea encontrar criatura para lactar tanto en casa de los padres como en su propia. - Informes: calle Z vellá, 37.

ANUNCIOS

MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas.

Suprimen el molesto trabajo de formatistas y escribir sobres.

Evitan olvidos que con las esquelas se padecen.

Ahorran los gastos de repartición.

Centro administrativo

establecido en Madrid, bajo la dirección del Agente de Negocios D. José María Alcalde, Abogado consultor, D. José Vignote y Vunderlich. - Procuradores: D. Felipe Garriz y León y D. José Arana y González.

NEGOCIO A QUE SE DEDICA ESTE CENTRO

- 1.º Expedientes de pensiones de viudedad y orfandad, tanto en el ramo de Guerra y Marina, como de los departamentos civiles, y cobro de sus atrasos.
 - 2.º Expedientes sobre pago y devolución de cantidades ante la Dirección General de la Deuda y de la de Propiedades y Derechos del Estado y demás centros de Hacienda.
 - 3.º ABONARES DE CUBA, FUERTO RICO Y FILIPINAS; se compran y gestionan su cobro.
 - 4.º Subastas, tasaciones, contratos, etc., etc. - Se asiste á ellos en nombre y representación de los interesados.
 - 5.º Redención de toda clase de censos y entrega de expedientes y documentos en las oficinas correspondientes.
 - 6.º PRESTAMOS HIPOTECARIOS AMORTIZABLES; se facilitan desde CINCO MIL PESETAS en adelante sobre fincas rústicas y urbanas libres de todo gravamen.
 - 7.º Saca de Reales títulos, cédulas, certificados de última voluntad y legalización de toda clase de documentos.
 - 8.º Fianzas; se imponen y cancelan en los centros correspondientes.
 - 9.º Representaciones de Ayuntamientos y toda clase de corporaciones.
 - 10.º Cumplimiento y diligenciado de exhortes, tanto de la Península como de Ultramar.
 - 11.º PATENTES DE INVENCION; marcas de fábrica, inscripciones en el Registro de la propiedad literaria, cobro de depósitos y sus intereses, ya sean en concepto de fianza, ya de laminas ó inscripciones.
 - 12.º BOLSA; compra y venta de valores del Estado y Sociedades de crédito, cobro y negociación de cupones.
 - 13.º Renovación ó cange de cualquiera clase de valores y expedientes de extravío de los mismos.
 - 14.º Cobro de letras, libranzas y pagarés.
 - 15.º Representación y gestión de toda clase de asuntos, así en los tribunales ordinarios, como en los eclesiásticos y administrativos.
- Los soldados que perteciendo AL EJERCITO DE ULTRAMAR, nueren en activo servicio, tienen sus PADRES, REPOSAS E HIJOS, derecho al disfrute de una PENSION VITALICIA de 182 pesetas anuales si fallecen en acción de guerra, á consecuencia de heridas, fiebre amarilla ó vómito. Este Centro se encarga de poner á los interesados en posesión de sus pensiones
- Se admiten suscripciones por anualidades, mediante el pago de una cantidad convencional, de Diputaciones, Municipios y demás centros y corporaciones; fábricas, Sociedades, etc., etc. Esta suscripción les dá derecho á utilizar los servicios de esta casa durante el año, siendo de cuenta del mercante los gastos que puedan ocurrirse de papel sellado y otros conceptos en virtud de los cuales hayan de anticiparse sumas justificadas para el pago de derechos establecidos por las leyes vigentes.
- La actividad y moralidad, de antiguo probadas por este Centro en la tramitación de todos los negocios á su gestión encomendados, son la más segura garantía para cuantas personas le honren con su confianza.

Delegado exclusivo para Baleares: D. Gabriel Magraner, Abogado. - San Jaime, 7-2.